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09 DE JULIO, 2014 

 

PRIMERAS PLANAS 

 ACATA Y VENDE SLIM; EVITA RESTRICCIONES 

 

SLIM CONTRAATACA A LA LEY TELECOM 

 SLIM Y AZCÁRRAGA MUEVEN SUS PIEZAS ANTE NUEVAS REGLAS 

 AMÉRICA MÓVIL VENDERÁ ACTIVOS 

 SLIM VENDE PARA NO SER PREPONDERANTE 

 AMÉRICA MÓVIL VENDE ACTIVOS PARA NO SER PREPONDERANTE 

 AVALAN DIPUTADOS LA LEY DE TELECOMUNICACIONES 

 

PROPONE SLIM HACERSE “CHIQUITO” EN TELECOM 

 SLIM PONE EN VENTA PARTE DE SUS JOYAS 

 CONSTRUCTOR FAVORITO DESCUENTA $1,600,000 A DEPA DE DELEGADO 

 LOS GIGANTES MUEVEN SUS FICHAS 

 “PEMEX ES PRODUCTIVO; NO NOS NEGAMOS AL CAMBIO” 

 ¡VERGÜENZA! 

 VENDE SLIM PARA NO SER DOMINANTE 

 
ESTRENARÍAN BURÓCRATAS AUTO PARA LIBRAR NUEVO “HOY NO 
CIRCULA” 

 LEY TELECOM... ¡APROBADA! 

 

FRANCIA APRUEBA UN DURO PLAN DE RECORTES SOCIALES Y AJUSTE  
ECONÓMICO 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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INFORMACIÓN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

Reconoce el Archivo General de la Nación labor de 22 escuelas del IPN 
 
El Archivo General de la Nación reconoció la labor en el cuidado y preservación documental histórica de 22 escuelas, 
centros y unidades de enseñanza e investigación del Instituto Politécnico Nacional (IPN), así como del Archivo Histórico 
Central, resguardado por la Presidencia del Decanato de esta casa de estudios. Durante una ceremonia efectuada en el 
Centro Histórico y Cultural "Juan de Dios Bátiz", Fernando Arellano Calderón, Secretario General del IPN, dijo que como 
resultado del arduo trabajo de un grupo de personas del Politécnico 18 archivos escolares fueron ratificados, incluido el 
Archivo Histórico Central, y cinco escuelas fueron registradas ante el Sistema Nacional de Archivos. (La Jornada, p. 42) 
 
Dona la SAGARPA avión al Politécnico 
 
La Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería, Campus Guanajuato, del IPN, recibió en donación un avión 
Learjet 25D de diez plazas, el cual servirá para apoyar la formación de ingenieros aeronáuticos. La donación la realizó la 
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) por conducto de la Comisión 
de Operación y Fomento de Actividades Académicas, organismo auxiliar del IPN encargado de gestionar donativos y 
equipamiento para sus escuelas, centros y unidades. (La Jornada, p. 42)  

 
SEP 

Abren 25 mil plazas a concurso en SEP  
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) pondrá a concurso 25 mil 856 plazas para maestros de Educación Básica y 
Media Superior, y de directores para el último nivel educativo. Los exámenes se llevarán a cabo los días 12,13 y 19 de 
julio próximos, y en total los presentarán 193 mil 619 aspirantes, entre docentes sin plaza o con contratos temporales, 
normalistas egresados y universitarios. Ramiro Álvarez Retana, Coordinador Nacional del Servicio Profesional Docente 
(SPD), aseguró que los concursos de ingreso pondrán a prueba la Reforma Educativa. "Sus resultados darán cuenta de 
que la Reforma Educativa es una realidad", expresó en conferencia de prensa. (Reforma, p. 11)   

El DF, entidad que menos recibió en gasto educativo 
 
La Ciudad de México es la entidad federativa que menos recursos recibió de la Federación para educación en el 
presupuesto de este año, revelaron los diputados locales perredistas Esthela Damián Peralta, Efraín Morales López y 
Daniel Ordóñez Hernández, así como el federal Carlos Augusto Morales. Se refirieron además, al acuerdo de 
coordinación que suscribieron Miguel Ángel Mancera, los 16 jefes delegacionales y el Titular de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, para invertir 640 millones de pesos en el mejoramiento de la 
infraestructura educativa en la ciudad de México, lo cual beneficiará a cerca de 76 mil alumnos de Nivel Básico. (La 
Jornada, p. 37) 

Crean "mediadores escolares" en el DF contra el Bullying  
 
El Gobierno del DF puso en marcha el programa Mediadores Escolares con el fin de erradicar el Bullying de las 
secundarias de la capital. El esfuerzo se hace en coordinación con las Secretarías de Gobernación y de Educación 
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Pública. En el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, el Jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, entregó a 160 maestros y 
padres de familia constancias que avalan su capacitación para resolver conflictos entre estudiantes. Luis Ignacio 
Sánchez Gómez, Administrador de Servicios Educativos de la SEP, señaló que en la ciudad hay más de cinco mil 
escuelas públicas, donde estudian casi millón y medio de alumnos, por lo que es indispensable la coordinación entre 
todas las autoridades involucradas. (Milenio, p. 18) 

Llevan plan antiacoso a telesecundarias 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) y la Subsecretaría de Prevención y Participación Ciudadana de Gobernación, 
pusieron en marcha el plan piloto "Con mi barrio soy", que busca combatir el acoso y la violencia escolar en 
telesecundarias y escuelas de tiempo completo del país. El Subsecretario de Gobernación, Roberto Campa, explicó que 
entre los principales problemas identificados en esas escuelas están: desinterés académico y conducta disruptiva, 
agresiva, indisciplinada, antisocial y delictiva. (Reforma, p. 11) 

Crean software para mejorar educación y aprendizaje de lenguas indígenas 
 
Con la colaboración del Laboratorio de Lengua y Cultura Víctor Franco (LLCVF) del Centro de Investigaciones y 
Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), maestros indígenas desarrollan herramientas educativas que 
sirvan a los niños de primaria y secundaria para preservar sus lenguas maternas. Javier López, Director General del 
Instituto Nacional de Lenguas Indígenas (INALI), durante la inauguración de "Las Primeras Jornadas de Lengua y 
Cultura" en honor a Víctor Franco, organizadas por el CIESAS, reiteró su compromiso desde el Gobierno federal para 
seguir colaborando con éstas y otras iniciativas para fortalecer las lenguas indígenas, pero también para combatir la 
deserción escolar indígena. Según cifras de la Dirección General de Educación Indígena de la SEP, en México cada año 
unos 20 mil niños indígenas dejan sus estudios. (La Crónica, p. 22) 

Aguascalientes, primer estado que certifica el inglés en escuelas públicas 
 
El Gobernador de Aguascalientes, Carlos Lozano de la Torre, al encabezar la ceremonia de entrega de Certificados de 
Inglés de la Universidad de Cambridge a alumnos de primarias y secundarias públicas del estado, dijo que recuperar 
para niños y jóvenes la impartición del idioma inglés es un logro del trabajo conjunto entre el Gobierno federal y el 
estatal. Acompañado por la Presidenta del Sistema DIF estatal, Blanca Rivera Río de Lozano, y Juan Manuel Martínez 
García, Coordinador del Programa Nacional de Inglés en Educación Básica de la Secretaría de Educación Pública, dijo 
que de esta manera Aguascalientes se mantiene como pionero a nivel nacional en la materia. (El Sol de México, p. 4-
República)          
 
Directivos del programa Escuelas de Calidad reciben reconocimientos 
 
120 directivos que forman parte del Programa Escuelas de Calidad recibieron de manos del Secretario de Educación 
Pública de Hidalgo, Joel Guerrero Juárez, el certificado correspondiente por concluir el diplomado en Gestión Educativa 
Estratégica. Al evento asistió el Director General Ajunto de la Dirección General de Desarrollo de Gestión e Innovación 
de la SEP federal, Pedro Velasco Sodi. (UnomásUno, p. 9-Hidalgo)        
 
El impacto social, inmerso en la cadena productiva 
 
El tercer eje del trabajo de Ashoka es impulsar el emprendimiento social desde las aulas, señala Armando Laborde, 
Director de la empresa, quien además destacó acciones como las que lleva a cabo el Instituto Nacional del 
Emprendedor (INADEM), que está por abrir una convocatoria para emprendimiento social de alto impacto, y la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), que lanzó un programa de iniciación de emprendimiento a nivel bachillerato. (El 
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Economista, p. 36)    
 
En riesgo, continuidad del programa SaludArte: Educación local 
 
La continuidad del programa SaludArte está en riesgo, pues depende de que se pueda renovar el convenio con la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), que permita a las autoridades de la Ciudad de México acceder a las escuelas 
primarias para su aplicación con el esquema de jornada ampliada. Así lo advierte una evaluación interna realizada por la 
Secretaría de Educación del DF. (La Jornada, p. 37)      

Gobierno otorga 43% del gasto para pensiones  
 
En los primeros cinco meses del año, el Gobierno destinó 213 mil 495 millones de pesos para las aportaciones que 
realiza a la seguridad social, un monto 4.4% superior a la que canalizó en el mismo periodo del año anterior, revelan 
datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). El pago que realizará el Gobierno para las pensiones este 
año sobrepasa 1.6 veces el presupuesto que se tiene para la dependencia que más recursos ejerce en el sector público, 
que es la Secretaría de Educación Pública, y cuyo gasto programable es de 292 mil 549 millones de pesos para 2014. 
(El Universal, p. 1 y 5-Cartera)   
 
Diario Oficial de la Federación 
 
El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) a través del Diario Oficial de la Federación, publicó los 
Criterios y Procedimientos para la selección de los aplicadores con la modalidad de revisores en los procesos de 
evaluación por rúbricas que se desarrollarán para el Concurso de Ingreso a la Educación Básica y Media Superior y 
para la promoción a cargos con funciones de Dirección (Directores) en Educación Media Superior, para el Ciclo Escolar 
2014-2015. (DOF, Primera Sección, p. 97) 
 
El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) a través del Diario Oficial de la Federación, publicó los 
Criterios Técnicos y de procedimiento para el análisis de los instrumentos de evaluación, el proceso de calificación y la 
definición de las listas de prelación de los concursos de oposición para el ingreso al Servicio Profesional Docente en 
Educación Básica y Media Superior y para la promoción a cargos con funciones de Dirección en Educación Media 
Superior, para el Ciclo Escolar 2014 a 2015. (DOF, Primera Sección, p. 100) 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP), mediante la Administración Federal de Servicios Educativos en el Distrito 
Federal publicó en el Diario Oficial de la Federación, la Convocatoria Pública y Abierta 08/2014, para ocupar diversas 
plazas vacantes en el sistema profesional de carrera de la Administración Pública Federal. (DOF, Cuarta Sección, p. 1) 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP), publicó en el Diario Oficial de la Federación, la Convocatoria Pública y 
Abierta 33/2014, para ocupar diversas plazas vacantes en el sistema profesional de carrera de la Administración Pública 
Federal. (DOF, Tercera Sección, p. 80)       
 
El Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CONACULTA) publicó en el Diario Oficial de la Federación, la 
Convocatoria Pública y Abierta No. 245 para ocupar plazas vacantes en el sistema profesional de carrera de la 
Administración Pública Federal, Director de Análisis de Información y Jefe de Departamento Editorial. (DOF, Cuarta 
Sección, p. 122) 

 
SECTOR EDUCATIVO 
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Buscan preservar lenguas indígenas 
 
Frida Villavicencio, del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), presentó ayer 
una serie de materiales didácticos en 20 lenguas indígenas hasta plataformas multimedia que buscan acercar a los 
niños indígenas a las tecnologías de la información. Durante la primera "Jornada de Lenguas y Cultura" en honor a 
Víctor Franco, realizada en la Casa Chata, la investigadora comentó que los materiales fueron elaborados con 
miembros de las comunidades indígenas y se les quedan a fin de fomentar entre los niños su uso. Por ello, se necesitan 
maestros que sepan enseñar la lengua y que conozcan realmente la cultura del hablante, añadió Javier López, del 
Instituto Nacional de Lenguas Indígenas (INALI). En conferencia de prensa el Director del CIESAS, Agustín Escobar 
Latapí, destacó que 72 mil 800 niños indígenas no logran acreditar su año escolar, y advirtió que de seguir la tendencia 
actual, en una década cerca de 200 mil niños habrán abandonado sus estudios antes de concluir su formación básica. 
(Reforma, p, 19) 

Suscribe Borge Angulo convenio con el INEE 
 
El Gobernador de Quintana Roo, Roberto Borge Angulo, entregó seis autobuses a igual número de instituciones 
públicas de Educación Superior del estado, adquiridos mediante una inversión de 20 millones de pesos y suscribió, con 
la Consejera de la Junta de Gobierno del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), Margarita María 
Zorrilla Fierro, el convenio de colaboración mediante el cual se fortalecen los procesos de evaluación del Sistema 
Educativo local y nacional. (Rumbo de México, p. 9 

Consolida Egidio Torre Cantú infraestructura educativa 
 
El Gobierno de Tamaulipas que encabeza Egidio Torre Cantú firmó a través del Instituto Tamaulipeco de Infraestructura 
Física Educativa, un convenio de colaboración del Programa Escuelas Dignas 2014 con el Instituto Nacional de 
Infraestructura Física Educativa, con el cual se asignan recursos por más de 50 millones de pesos para acciones de 
rehabilitación integral en 77 planteles de Educación Básica en la entidad. (El Sol de México, p. 2-República)   
 
Campaña por la educación 
 
Al entregar apoyos de las "Acciones por la Educación", el Gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas dio a 
conocer que para abatir el rezago educativo en la entidad más de mil 500 profesores del Sindicato de Maestros del 
Estado de México (SMEM), participaron en una campaña que tiene como objetivo brindar orientación a más de 190 mil 
personas de todas las edades para que logren obtener sin costo sus certificados de primaria o secundaria. (La Crónica, 
p. 10)        
 
Presentan en Yucatán normas de convivencia para planteles 
 
La Dirección de Educación Secundaria de la Secretaría de Educación de Yucatán presentó "Más de convivencia" para 
intentar erradicar la violencia escolar en el Nivel Medio Básico de Yucatán, que estudian unos 80 mil alumnos. (La 
Jornada, p. 34-Estados)     
 
Suspensión parcial de clases en Chiapas tras terremoto 
 
El sistema estatal de protección civil continúa el monitoreo y evaluación de las afectaciones que dejó el sismo ocurrido 
ayer en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. De manera preventiva autoridades estatales decidieron suspender labores 
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educativas en la región del Soconusco para la evaluación de los daños correspondientes ante posibles réplicas de 
sismos. (Ovaciones, p. 4)     

 
SNTE /CNTE 

Lleva SNTE a maestros chilenos sus experiencias 
 
El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) compartió con el Colegio de Profesores del país chileno, 
las experiencias del magisterio, donde expuso los alcances de la Reforma Educativa mexicana. Asimismo, ambas 
organizaciones magisteriales pactaron mantener un firme compromiso con la defensa de la escuela pública, la 
reivindicación de los derechos laborales, apoyo a jubilados y la defensa de la autonomía sindical e institucional. El 
Presidente del SNTE, Juan Díaz de la Torre, comentó a los maestros chilenos que la Reforma Educativa mexicana sólo 
podrá ser posible con la participación de sus maestros. Por eso, el SNTE, que tutela los derechos laborales del 
magisterio mexicano, actúa con responsabilidad, acorde a los nuevos tiempos y demandas de la sociedad. (Excélsior, 
p. 8)  

Maestros llegan hoy a la Ciudad de México 
 
Maestros de la sección 18 de la CNTE de Michoacán arribarán hoy a la Ciudad de México luego de manifestarse contra 
la Reforma Educativa en el Palacio de Gobierno de Toluca. (Excélsior, p. 8)             
 
Oaxaca: Maestros de la sección 22 de la CNTE bloquearon ayer la carretera federal 131, principal acceso a Miahuatlán, 
donde se efectuaría un Foro Educativo organizado por el Congreso local. (Reforma, p. 11)        

Chilpancingo: Maestros de la CETEG tomaron instalaciones del ex Instituto de Educación Básica y Normal (INEBAN) 
para protestar contra la Reforma Educativa. Por la noche la Secretaria de Educación se reunió con la dirigencia. 
(Excélsior, p. 8)   

 
INFORMACIÓN GENERAL 

Lanzan plan de reforestación 
 
El Gobierno mexicano, apoyado por los sectores privado y social, buscará recuperar este año 170 hectáreas 
deforestadas mediante la siembra de 190 millones de plantas y árboles a lo largo de todo el territorio nacional. Al poner 
en marcha la Campaña Nacional de Reforestación 2014, en el marco del "Día del Árbol", el Presidente Enrique Peña 
Nieto advirtió que de ninguna manera se debe atentar contra la naturaleza para lograr desarrollo y aumento de ingresos 
para las familias que viven de los bosques. (El Universal, p. 6) 
 
Lamenta Yoani pasividad mexicana 
 
Yoani Sánchez, bloguera opositora cubana, al participar en la mesa "América Latina, entre la dictadura y la democracia", 
fue entrevistada por el Nobel de Literatura Mario Vargas Llosa. La periodista cubana lamentó el histórico apoyo de 
Latinoamérica al régimen castrista; agregó que la llegada de Enrique Peña Nieto a la Presidencia, no ha cambiado la 
relación entre México y Cuba. "El Gobierno mexicano sigue sin ofrecer apoyo a la sociedad civil de la isla", lamentó. 
(Reforma, PP y 16) 
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Aprueban diputados en lo general reglas secundarias 
 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó en lo general y en lo particular los artículos no reservados de la minuta del 
paquete de leyes secundarias en materia de Telecomunicaciones y Radiodifusión. Con 340 votos a favor, 129 en contra 
y una abstención, los diputados avalaron los dictámenes de la minuta con proyecto de decreto por el que se expiden las 
Leyes Generales de Telecomunicaciones y Radiodifusión y del Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano. 
En la sesión se presentaron al menos 549 reservas a diversos artículos y fracciones de esas leyes que reglamentarán la 
Reforma Constitucional aprobada por el Congreso de la Unión en 2013. (El Universal, PP y 4)           
 
Slim vende para no ser preponderante 
 
América Móvil informó que su consejo de administración autorizó medidas para reducir su participación nacional por 
debajo de 50% del sector de las telecomunicaciones, con el objetivo de dejar de ser agente económico preponderante, 
en los términos de la Constitución y sus leyes secundarias. De acuerdo con lo informado a la Bolsa Mexicana de 
Valores, la empresa decidió la desincorporación y venta de ciertos activos, radio bases de TELCEL, entre otros, en favor 
de algún nuevo operador independiente de América Móvil, que sea fuerte, con experiencia en el sector de las 
telecomunicaciones. (Milenio, Ocho Columnas y 24)    
 
Corte discute si pueden legislar analfabetas 
 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) analiza si es constitucional o no exigir saber leer y escribir como 
requisito para ser diputado local. El asunto derivó de tres acciones de inconstitucionalidad promovidas por PAN, PT y 
PGR, que impugnaron diversas reformas a la Constitución de Durango. La ministra Margarita Luna Ramos se hizo cargo 
del proyecto que elaboró Sergio A. Valls Hernández, en el que se propone avalar el artículo 69 de la Constitución local, 
que establece que las personas que aspiran a un puesto de elección popular deben saber leer y escribir. (Milenio, p. 
11; Excélsior, p. 24)       

 

INTERNACIONAL 

Piden por crisis en frontera 3.7 mmdd 
 
La seriedad y alcance de la crisis humanitaria de miles de niños indocumentados obligó ayer al Presidente de Estados 
Unidos, Barack Obama, a redoblar su demanda de fondos de emergencia al Congreso por un total de 3 mil 700 millones 
de dólares. En una carta al líder de la mayoría republicana en la Cámara de Representantes, John Boehner, Obama 
justificó esta petición con carácter urgente para reforzar la seguridad fronteriza con más agentes, multiplicar la 
intensidad del patrullaje aéreo, redoblar la asignación de jueces de migración y habilitar nuevas instalaciones como 
albergues provisionales. (El Universal, p. 20)         
 
China endurece normas contra los periodistas 
 
China endureció considerablemente las normas para los periodistas prohibiendo informar de temas sensibles, según 
comunicó ayer la autoridad nacional de prensa. Los periodistas no podrán copiar, grabar o conservar informaciones ni 
hablar de ellas en conversaciones privadas. Las normas, además, se aplicarán para todo tipo de informaciones, desde 
secretos de Estado o secretos de empresas hasta informaciones que no hayan sido publicadas. En el comunicado, las 
autoridades hablan en términos generales de los periodistas, pero no especifican si las normas también se aplicarán a 
los corresponsales extranjeros. (El  Universal, p. 23)         
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Documentan la memoria histórica a partir de sus orígenes 
 

Reconoce el Archivo General de la Nación labor de 22 escuelas del 
IPN 
 
Arturo Sánchez 

 
El Archivo General de la Nación reconoció la labor en el cuidado y preservación documental histórica de 22 escuelas, 
centros y unidades de enseñanza e investigación del Instituto Politécnico Nacional (IPN), así como del Archivo Histórico 
Central, resguardado por la Presidencia del Decanato de esta casa de estudios. 
 
Durante una ceremonia efectuada en el Centro Histórico y Cultural Juan de Dios Bátiz, ubicado en la Unidad Profesional 
Lázaro Cárdenas, en el Casco de Santo Tomás, Fernando Arellano Calderón, secretario general del IPN, dijo que como 
resultado del arduo trabajo de un grupo de personas encabezadas por los decanos de escuelas, centros y unidades de 
enseñanza del Politécnico, 18 archivos escolares fueron ratificados, incluido el Archivo Histórico Central, y cinco 
escuelas fueron registradas por primera vez ante el Sistema Nacional de Archivos, coordinado por el AGN. 
 
El registro oficial ante el Sistema Nacional de Archivos y la entrega de las cédulas correspondientes fue realizado por 
Alba Alicia Mora Castellanos, directora general adjunta del AGN, quien destacó que la organización y acceso de los 
elementos para la construcción de la memoria histórica del IPN sientan las bases de la identidad de una de las 
instituciones de enseñanza superior más importante de México. 
 
Señaló que al ubicarse entre los tres primeros lugares de las instituciones de educación superior con más prestigio de 
América Latina, es fundamental que los planteles educativos del Politécnico cuenten con archivos históricos que 
documenten su memoria, porque se rescata información específica de sus orígenes y de la educación técnica del país. 
 
Al respecto, Jesús Ávila Galinzoga, Presidente del Decanato del IPN, precisó que se ratificaron, como parte del Sistema 
Nacional de Archivos, 18 archivos escolares y se registraron cinco nuevos archivos que fueron formados después de 
septiembre de 2012, lo cual significa una aceptación por parte del Archivo General de la Nación de la organización que 
en el IPN se ha estructurado para formar y conservar el Archivo Histórico del Instituto, lo cual garantiza que no se 
perderá ningún documento histórico de la nación que resguarde el Politécnico. 
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Dona la Sagarpa avión al Politécnico 
 
De la Redacción 

 
La Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería, Campus Guanajuato (UPIIG), del Instituto Politécnico Nacional 
(IPN), recibió en donación un avión Learjet 25D de diez plazas, el cual servirá para apoyar la formación de ingenieros 
aeronáuticos. 
 
La donación la realizó la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) por 
conducto de la Comisión de Operación y Fomento de Actividades Académicas, organismo auxiliar del IPN encargado de 
gestionar donativos y equipamiento para sus escuelas, centros y unidades. 
 
La aeronave, que conserva sus sistemas en buen estado, se convertirá en un laboratorio de prácticas que beneficiará a 
los 400 alumnos que cursan la carrera de Ingeniería Aeronáutica en la UPIIG. 
 
Al respecto, el director del plantel politécnico, Aldelmo Reyes Pablo, señaló que tener un avión con todos sus 
componentes funcionando, es una oportunidad única porque permite que los alumnos, desde los primeros semestres, 
puedan conocer de primera mano cómo operan estas aeronaves, lo que fortalece su perfil de egreso; “no es lo mismo 
utilizar simuladores y conocer sólo la parte teórica, que entender el funcionamiento de los sistemas en forma real”. 
 
El avión fue construido especialmente para la Sagarpa en 1980 y su último vuelo fue en septiembre de 2012; durante su 
servicio acumuló 6 mil 988 horas de vuelo y ha recorrido 2 millones 795 mil 200 millas náuticas, suficientes para dar la 
vuelta al mundo 129 veces por el Ecuador. 
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Del presupuesto federal obtendrá 93 millones de pesos; el Edomex, 926: legisladores 
 

El DF, el que menos recursos recibió para escuelas este año 
 
Perredistas apremian a que se realice un diagnóstico de los inmuebles que presentan daño en su estructura 
 
El acuerdo firmado con la SEP, tras la alerta de riesgo en 200 planteles públicos 
 
Bertha Teresa Ramírez 

 
La ciudad de México es la entidad federativa que menos recursos recibió de la Federación para educación en el 
presupuesto de este año, revelaron los diputados locales perredistas Esthela Damián Peralta, Efraín Morales López y 
Daniel Ordóñez Hernández, así como el federal Carlos Augusto Morales. 
 
En el Presupuesto de Egresos de la Federación 2014, el Distrito Federal fue la entidad menos favorecida en el Fondo de 
Aportaciones Múltiples (FAM), al cual se destinaron 10 mil 64 millones de pesos para infraestructura educativa del nivel 
básico en todo el país, detallaron. 
 
Señalaron que mientras la ciudad de México recibirá este año 93 millones de pesos para 2 mil 876 planteles educativos, 
al estado de México se asignaron 926 millones. 
 
En ese contexto, se refirieron al acuerdo de coordinación que suscribieron Miguel Ángel Mancera, los 16 jefes 
delegacionales y el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, para invertir 640 
millones de pesos en el mejoramiento de la infraestructura educativa en la ciudad de México, lo cual beneficiará a cerca 
de 76 mil alumnos de nivel básico. 
 
Indicaron que la firma de ese convenio de coordinación, en el que el gobierno de la ciudad aportará 200 millones de 
pesos, las jefaturas delegacionales 200 y la SEP 240 millones de pesos, tuvo lugar días después de que se alertó que 
cerca de 200 escuelas públicas de educación básica en el Distrito Federal necesitaban mantenimiento, 70 de ellas con 
alto riesgo ante fenómenos naturales como sismos e intensas lluvias, principalmente en las delegaciones Gustavo A. 
Madero, Iztacalco y Cuauhtémoc. 
 
“Ahora urge que los institutos Nacional de la Infraestructura Física Educativa (Inifed) y Local de la Infraestructura Física 
Educativa del Distrito Federal (Ilifedf) realicen un diagnóstico de las escuelas públicas de nivel básico que presentan 
daños en su estructura y representan un riesgo para la seguridad de los estudiantes”. 
 
Los legisladores perredistas señalaron que la seguridad en los planteles educativos no es una situación que se pueda 
tomar a la ligera, sino que debe contarse con un diagnóstico claro y preciso del estado en que se encuentra cada, y 
atender en su totalidad las necesidades existentes, dando prioridad a las más dañadas. 
 
Por otra parte, la diputada Dione Anguiano señaló que la SEP debe corregir a la brevedad los errores detectados en los 
libros de texto de educación básica mediante una revisión estricta, pues de lo contrario se afecta la formación de 
millones de niños que cursan ese nivel. 
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Crean software para mejorar educación y aprendizaje de lenguas 
indígenas 
Isaac Torres Cruz |  

 
“Ndo nudya dyopjú ko ra xitsi ni xopúte” y así será. Los pequeños escriben en el teclado lo que el juego les ha solicitado: 
“Nu tata pixi kimi…”, ellos dicen que “el papá fue mordido por una serpiente” en respuesta a lo que requiere la historia 
en la que están inmersos a través de un programa de computadora. 
 
 Hay otros programas con más juegos en mazahua, donde aprenden los diversos tipos de hongos que pueden abundar 
en su comunidad, ampliar su vocabulario o simplemente donde crean historias, situaciones y personajes conforme ésta 
avanza.  
 
“Hace tres años, antes de que empleáramos estos materiales, en nuestra comunidad estaba por perderse nuestra 
lengua entre los niños”, señala Matilde Hernández, profesora de Zitácuaro, Michoacán. “Ahora hablan y cantan en 
mazahua como si eso nunca hubiera pasado”. 
 
Este software fue creado por el Laboratorio de Lengua y Cultura Víctor Franco (LLCVF) del Centro de Investigaciones y 
Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS) y el departamento de Ciencias Computacionales del Instituto 
Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica (INAOE), ambos centros de investigación del Conacyt. 
 
 Fue creado por los investigadores como una herramienta para contrarrestar el rezago educativo en poblaciones 
indígenas –que si bien es multifactorial, se debe en buena medida a la falta de contenidos apropiados— y emplear las 
tecnologías de la información para que los niños aprendan de manera lúdica temas del plan de estudios, el 
reforzamiento de su lengua materna y su cultura. 
 
“Este software —dividido en tres metodologías para tres conjuntos distintos de aplicaciones— está realizado por 
investigadores comprometidos y con experiencia con grupos indígena”, señala la doctora Frida Villavicencio, 
coordinadora del laboratorio de lenguas LLCVF, durante la presentación en sus instalaciones al sur de la ciudad. 
“Debemos impactar en los niños, ofrecerles mejores metodologías para aprender su lengua materna, así como para 
aprender el español, así como  apoyar su educación básica de manera lúdica”. 
 
LENGUAS. Guillermina Ramírez trabaja en uno de los albergues escolares de la Comisión Nacional para el Desarrollo 
de los Pueblos Indígenas en la región cercana a Atlacomulco, donde se habla mazahua del Estado de México. Me 
explica cómo a través de este tipo de centros se brinda este tipo de plataformas tecnológicas a comunidades de la zona. 
 
 Los niños prueban y juegan con las computadoras, al lado de nosotros la maestra Matilde supervisa a sus pequeñas 
que hacen lo propio. Ambas plataformas están en lengua mazahua aunque hay variaciones regionales. 
 
 Sin embargo, la profesora nos señala que los pequeños junto a nosotros que hablan el mazahua del Edomex han 
entendido bien la plataforma sin mucha supervisión. Ellos siguen mientras nosotros deliberamos. 
 
 Y es que el software diseñado por los investigadores abarcan casi la totalidad de las familias lingüísticas de nuestro 
país (11), lo que facilita que no obstante la región los niños puedan emplear el programa. La tecnología comprende así  
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lenguas como seri, mazahua, purépecha, hñahñu, chinanteco, amuzgo, náhualt de Puebla, tzeltal, ch’ol, tzotzil, ngiva, 
mixteco, mixe, zapoteco y chatino, entre otros. 
 
 Villavicencio, artífice del proyecto, explica además que este tipo de programas informáticos no son traducciones del 
español, sino desarrollados a partir de las mismas lenguas y en conjunto con los propios hablantes. La especialista 
refiere que trabajarán contenidos para más lenguas conforme cuenten con el presupuesto necesario, en tanto que los 
prototipos existentes ya están a disposición de la Secretaría de Educación Pública. A su vez, trabajan con el Instituto 
Nacional de Lenguas Indígenas (Inali) para realizar software adaptado a otros dialectos, como el chinanteco, 
considerado de los más complicados en Mesoamérica. 
 
 De acuerdo con el Inali, la principal razón por la que las lenguas indígenas desaparecen o son susceptibles a hacerlo 
es porque cada vez menos niños y jóvenes las hablan. “Necesitamos niños bilingües —y por qué no, que sepan otros 
idiomas— solo así podremos preservar sus lenguas”, dice la especialista. 
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En riesgo, continuidad del programa SaludArte: Educación local 
Alejandro Cruz Flores 

 
 La continuidad del programa SaludArte está en riesgo, pues depende de que se pueda renovar el convenio con la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), que permita a las autoridades de la ciudad de México acceder a las escuelas 
primarias para su aplicación con el esquema de jornada ampliada. 
 
Así lo advierte una evaluación interna realizada por la Secretaría de Educación del Distrito Federal, la cual señala que, 
de seguirse aplicando, enfrenta la amenaza de que su operación sea “más condicionada” con base en el mismo 
convenio con la dependencia federal. 
 
Otros riesgos detectados, según el documento publicado ayer en la Gaceta Oficial del Distrito Federal, es la falta de 
instrumentos adecuados de seguimiento y monitoreo del programa y la baja deliberada de alumnos por decisión de los 
padres al no percibir beneficios, entre otros. 
 
Pese a ello, destaca que SaludArte es la única estrategia de su tipo en todo el país que tiene un enfoque de educación 
para la vida, cuyo diseño de objetivos y líneas de acción corresponden a la resolución de los problemas identificados, 
como la obesidad. 
 
Agrega que, aun cuando tiene debilidades, como la falta de un manual administrativo o la poca o nula participación de 
autoridades de la SEP en algunas escuelas, es una programa que puede ampliar su cobertura e incluso replicarse en 
escuelas secundarias. 
 
La fase piloto de SaludArte concluyó recientemente en 84 primarias donde se atendieron 21 mil 726 niños, que luego de 
sus clases normales en los mismos planteles recibieron alimentación, talleres de nutrición, danza, teatro, música y 
activación física. 
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Promueve el CIESAS alfabetización digital 
Laura Poy Solano 

 
Especialistas del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS) desarrollaron 
prototipos de materiales didácticos para la alfabetización digital y la enseñanza de las lenguas indígenas, a fin de frenar 
la alta tasa de deserción y reprobación escolar de los niños y adolescentes de comunidades nativas en México. 
 
En conferencia de prensa destacaron que en promedio los estudiantes hablantes de alguna lengua nativa enfrentan un 
rezago en su rendimiento escolar de 48 por ciento por debajo de la media nacional, mientras casi siete de cada 10 
planteles a los que asisten se encuentra en condiciones desfavorables para su infraestructura, por lo que se estima que 
cada año 20 mil abandonan las aulas. 
 
En el acto, encabezado por el director del CIESAS, Agustín Escobar Latapí, destacaron que 72 mil 800 niños indígenas 
no logran acreditar su año escolar, y advirtieron que de seguir la tendencia actual, en una década cerca de 200 mil niños 
habrán abandonado sus estudios antes de concluir su formación básica. 
 
Frida Villavicencio, coordinadora del Laboratorio de Lengua y Cultura Víctor Franco del CIESAS, destacó que sólo 4 por 
ciento de los alumnos indígenas acceden a Internet y computadoras, lo cual muestra que las condiciones de inequidad 
en que acceden a las Tecnologías de la Comunicación y la Información (TIC) en su proceso formativo. 
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Presentan en Yucatán normas de convivencia para planteles 
Luis A. Boffil 
Corresponsal 

 
Mérida, Yuc., 8 de julio. La Dirección de Educación Secundaria de la Secretaría de Educación estatal presentó este 
martes “normas de convivencia” para intentar erradicar la violencia escolar en el nivel medio básico de Yucatán, que 
estudian unos 80 mil alumnos. 
 
Las normas incluyen desde una carta de apercibimiento a padres de familia que no estén al pendiente de alumnos 
problemáticos, hasta expulsión de estudiantes, en casos extremos. También se considera cambiar de escuela a los 
agresores cuyas faltas no sean consideradas graves. 
 
Estos lineamientos remplazarán a los actuales reglamentos escolares para el siguiente ciclo, que comenzará en agosto. 
Definen de manera explícita derechos y obligaciones de profesores, alumnos e incluso padres de familia, y privilegian el 
diálogo y los acuerdos antes de tomar otras medidas. 
 
“Ya no será sólo una llamada de atención; se presentarán reportes escritos ante instancias educativas y de otro tipo. 
También se dará seguimiento al agresor y al agredido”, explicó el director de Secundarias, Mario Novelo Ayuso. 
 
Las normas fueron elaboradas por 498 directores de secundarias del estado. “Con esta propuesta esperamos generar 
un clima de paz en las escuelas. Emitiremos una campaña con la que buscaremos bajar la violencia”, comentó Mario 
Novelo. 
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Los cuatro estudiantes bajo proceso quedarían vetados de las secundarias del estado 
 

Se amparan maestros implicados en muerte de menor por 
violencia escolar en Tamaulipas 
 
Martín Sánchez Treviño 
Corresponsal 

 
Ciudad Victoria, Tamps., 8 de julio. Casi dos meses después de la muerte de Héctor Alejandro Méndez Ramírez a 
causa de los golpes que le propinaron compañeros en la secundaria general número 7 de esta capital, los profesores 
implicados obtuvieron un amparo de la justicia federal para no ser detenidos, y los cuatro estudiantes de primer año 
involucratdos en los hechos están sujetos a proceso penal en un juzgado para menores. 
 
Uno obtuvo un amparo porque sus familiares consideraron inapropiadas las medidas preventivas dictadas por el juez; 
los otros tres también se inconformaron, pero sus quejas no prosperaron. 
 
Héctor Alejandro murió en el Hospital Infantil de Ciudad Victoria el 20 de mayo, por lesiones cerebrales derivadas de un 
golpe que recibió el día 14 de ese mes, cuando cuatro de sus compañeros lo sujetaron de pies y manos y lo lanzaron al 
aire. 
 
El ciclo escolar está por concluir y la Secretaría de Educación estatal, por conducto del subsecretario de Educación 
Básica, Jorge López Tijerina, afirmó que los muchachos no regresarán a la escuela donde ocurrieron los hechos. 
 
“Estamos viendo la manera de que concluyan y aprueben el ciclo escolar, pero definitivamente no podrán inscribirse en 
otro plantel del mismo nivel. En todo caso se buscará como alternativa el Instituto Tamaulipeco para la Educación de los 
Adultos”, señaló. 
 
Familiares de los alumnos se han quejado de que el juez José Antonio Rodríguez Grajeda, titular del juzgado para 
adolescentes, ordenó como medida preventiva que los menores recibieran “acompañamiento sicológico” en el centro 
para prevenir adicciones Nueva Vida, y de manera paralela en el Consejo Tutelar para Menores, que dependen de la 
Secretaría de Seguridad Pública. 
 
El tutelar es una cárcel para adolescentes, con cercas de seis metros de altura rematadas con alambrado y, como 
custodios, 15 soldados. Se halla a 22 kilómetros de esta capital, en la carretera Victoria-Matamoros, en la cabecera del 
municipio de Güémez. 
 
Rodríguez Grajeda dio a conocer que la familia de un estudiante implicado obtuvo la suspensión en vía de amparo en 
un juzgado de distrito de Ciudad Victoria, y por eso siguen las instrucciones de un juez federal. Aseguró que en 
Tamaulipas la procuración y administración de la justicia están “a la vanguardia”, porque hay policías y agentes del 
Ministerio Público especializados, además de seis juzgados para adolescentes. 
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El juzgador ordenó a los menores someterse en el tutelar a evaluaciones de sicología, pedagogía, trabajo social y 
atención médica en general. Además, reciben terapia acompañados de un familiar. Según Maribel García Barrientos, 
subdirectora del tutelar, éste es el primer caso de adolescentes atendidos en ese lugar sin estar internados. 
 
Según José Antonio Rodríguez, Tamaulipas cuenta con infraestructura y programas para acompañar en su desarrollo a 
los adolescentes implicados en la muerte de Héctor Alejandro. Agregó que el proceso continúa en el juzgado a su cargo 
y podrá resolverse en agosto mediante un juicio oral. 
 
Sin embargo, Mario Alberto Gómez Gómez, abogado de Denisse Soire Serna Muñiz, la maestra del grupo en el cual 
ocurrieron los hechos, aseguró que durante el proceso contra los profesores y los adolescentes ha habido 
irregularidades, como la integración de la averiguación en menos de 48 horas. 
 
“Los cuatro menores no fueron preparados para declarar ante el Ministerio Público, como estipula una jurisprudencia de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, sino fueron interrogados como adultos, en sitios inapropiados. Basta ver las 
condiciones del centro tutelar para menores”, se quejó el litigante. 
 
Agregó que si bien no lleva la causa de los menores, es relevante para su cliente lo que éstos declaren, pues uno de 
ellos dijo que en más de una ocasión la profesora les sugirió que arrojaran a Héctor Alejandro. Esta afirmación fue 
obtenida por el Ministerio Público mediante un interrogatorio dirigido, no de una declaración voluntaria. 
 
De acuerdo con juristas consultados, el Estado actuó con premura en el análisis de las causas por las que Héctor 
Alejandro murió y en el procedimiento instaurado contra los cuatro estudiantes y su profesora; asimismo hay indicios de 
negligencia médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, que recibió al menor cuando sufrió la lesión. 
 
De igual manera, consideraron que las autoridades de salud y educativas habrían presionado a la familia para que 
donara los órganos del menor cuando éste presentaba muerte cerebral, a pesar de que se conocen casos en que los 
pacientes han salido de estados de coma prolongados. 
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OPINIÓN 

 
SEP 

La Gran Carpa, Foca 
 
La Comisión de Educación de la ALDF exhortó a la SEP a corregir los 117 errores detectados en los libros de texto 
gratuitos. La Diputada Dione Anguiano planteó la necesidad de una revisión estricta del material didáctico para evitar 
que los libros del próximo ciclo escolar tengan los mismos errores, u otros. Aunado a la corrección ortográfica, "es 
necesario mejorar los contenidos, ya que, según la Academia Mexicana de la Lengua, se ha puesto mayor énfasis en la 
memorización de la información que en la comprensión", agregó. (El Economista, p. 54-55) 
 
Alberto Aguirre, Signos Vitales 
 
Los estragos de "Ingrid" y "Manuel" provocaron pérdidas en comunidades rurales de Veracruz y Guerrero, además de 
que dejaron varados a miles de turistas que acudieron a las playas de Acapulco e Ixtapa Zihuatanejo a pasar el puente 
patrio, hace 10 meses. En la búsqueda de reparar los daños, los gobiernos de las entidades afectadas por ambos 
ciclones cobraron al Gobierno federal. Los seguros contratados por dependencias federales -como CONAGUA, SCT o 
la SEP- amainaron el impacto de las afectaciones a la infraestructura de las instalaciones públicas (escuelas, 
carreteras), pero los seguros catastróficos no cubrían las hectáreas siniestradas en Sinaloa, donde extensos campos 
que no estaban sembrados se fueron al agua y sus usufructuarios exigieron sus indemnizaciones al Gobierno peñista. 
(El Economista, p. 45) 
 
Bibiana Belsasso. Las Historias de Todo Personal, La cárcel no es la solución 
 
Si no afrontamos a fondo el problema del Bullying, las multas, la cárcel, u otras sanciones no van a acabar con la 
violencia que tanto afecta a la sociedad. (La Razón, p. 24)       

 
SNTE/CNTE 

 

Capital Político, Centavitos. 
 
Antes de llegar al Movimiento Ciudadano, Rafael Ochoa Guzmán, exlíder del SNTE, estuvo a punto de engrosar las filas 
del PRD, pero la indecisión de las tribus como la de René Bejarano y de "Los Chuchos" canceló su ingreso. A ver si los 
amarillos no se arrepienten después de haber dejado ir una importante canastita de votos, pues el ex brazo derecho de 
Elba Esther Gordillo aún tiene ascendencia sobre un buen número de votos de maestros, que entre otras cosas saben 
operar elecciones. Y conste que lo tuvieron a la mano por la intermediación de Daniel Langrave, un experimentado 
operador político de las izquierdas. (Excélsior, p. 4-Comunidad) 
 
Canela Fina 
 
Hasta hace dos años había dos cosas que los mexicanos de este tiempo pensaban que nunca verían: —Que Elba 
Esther Gordillo fuera a la cárcel, acusada de desviar dos mil 600 millones de pesos de recursos del SNTE para su uso 
personal, incluidos pagos a una tarjeta de crédito American Express y otros de 4 millones a la exclusiva tienda Neiman 
Marcus. —Que acabara el monopolio en la telefonía de América Móvil, propiedad de Carlos Slim, empresa que ayer 
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redujo su participación nacional por debajo del 50% del sector de las telecomunicaciones para dejar de ser "agente 
económico preponderante". La voluntad reformista de Enrique Peña allanó el camino desde el 1 de diciembre de 2012, 
cuando anunció sus primeras 13 decisiones como Presidente de México, destacando las reformas en educación y en 
telecomunicaciones. Los cambios al Artículo Tercero Constitucional y la Reforma a la Ley General de Educación ya 
figuran en la Carta Magna, pero hay que admitir que no son una realidad a causa de la impunidad que goza la CNTE. 
(La Razón, p. 5) 
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